

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

AÑO IV } San José de Costa Rica Domingo 19 de Setiembre de 1897.

} Num. 1031

Propietario.

GERARDO PACHECO C.

REDACTOR Y ADMINISTRADOR
RESPONSABLE,

FLORENTINO LOBO.

"EL DIARITO"

El Redactor y Administrador responsable de esta publicación, será en lo sucesivo nuestro amigo el señor don Florentino Lobo.

De hoy en adelante, á él deben dirigirse nuestros agentes y corresponsales.

Tiene el señor Lobo todo derecho para hacer efectivo el pago de lo que nos adeuden hasta la fecha, ya sea por suscripciones ó por trabajos tipográficos que hayamos ejecutado.

Suplicamos, pues, á los que nos deban y á nuestros numerosos favorecedores, que en adelante se entiendan con el señor Lobo, quien les servirá con más prontitud y esmero que su atto. y s. s.

GERARDO PACHECO C.

El General Reyna Barrios, Presidente de Guatemala, nos dicen que ha sido asesinado.

* * *

Los departamentos de los Altos de Guatemala se cree que están sublevados.

SOBRE NADA.

Hay veces en que por más esfuerzos que uno haga, no halla tema agradable sobre qué escribir. Si yo fuera poeta, pongo por caso, al momento invocaría á las musas, quienes de seguro me inspirarían las más sentimentales estrofas que haya escrito hasta ahora bardo alguno; pero por desgracia sé tanto de poesía como Sancho Pauza del gobierno de la ínsula que diz le prometió el nulca buen celebrado don Quijote

¿Elijo algún asunto jocoso que haga desternillar de risa á los lectores? no, que los Cervantes no abundan en el mundo. Entonces ¿Qué hago, de qué medios me valgo para salir del apuro en que me han puesto estos señores impresores, los cuales no quieren dejarme en paz hasta que les dé material para el periódico?

Ah! una idea... diré que fulano se casará con la señorita tal, que el señor X prepara para esta noche un baile suntuosísimo, que Perico de los palotes ha hecho esto, y lo otro, y lo de más allá.

¿Que les importa, empero á los lectores todas estas majaderías insustanciales? Es preciso, no obstante de decidirse. Exco

gitaré, algún asunto serio, sí muy serio, y le pondré por encabezamiento... ¡Dios mio! si hace un calor insoportable, si mi mente esté ahora como entre negras sombras... Hace mucho rato que estoy pensando en la tesis sobre que ha de versar mi articulejo y

¿Sobre que he eserito sobre qué? pues he escrito, lo comprendo, he escrito "SOBRE NADA"

Noticias cortas

Weyler ha perdonado á los autonomistas deportados, Sres. Miguel Viondi, (abogado), Antonio Fernández de Castro, Matías Albero, Emilio Ledón, Emilio Machado, Eduardo Armenteros, Rafael Andrade Juan Núñez, Antonio Macías, Alvaro Ledón, Agustín Cruz, Joaquín Boch, Hatusy Céspedes y Juan Bolaños Fundora todos han sido perdonados á petición de la Junta Central del Partido Autonomista.

El tráfico ferrocarril entre Santa Clara y Matanzas está interrumpido.

El 27 de julio atacaron los cubanos La Encrucijada y es

llevaron cuanto encontraron. El comante español jefe de la guarnición, Simón Guenec, se encerró en la iglesia, donde estaba parapetado. A las 36 horas que los cubanos habían abandonado la población vinieron tropas en auxilio.

La columna española al mando del Gral. Segura tuvo encuentro muy serio en Mabuza, Sta. Clara, que duró varias horas, agotándose el parque de ambos contendientes, que tuvieron muchas bajas. El capitán español Fernando Alvarez y varios oficiales fueron muertos. Segura al fin tuvo que retirarse.

En el Laurel, Sancti Spiritus, la columna española, Granado se batió con fuerzas del Coronel Gómez, apoderándose éste del convoy que llevaba aquel.

El 1 de agosto los cubanos tomaron á Santiago de las Vegas, produciéndose un gran pánico, y en Bolondrón, Matanzas se apoderaron de muchas provisiones y Castillo tiroteó los fuertes de Chorrera.

En la provincia de Pinar del Río sigue la actividad por parte de los cubanos.

En Oriente, los cubanos se apoderaron de un gran convoy que iba custodiado por el batallón de Asia, é hicieron uso de dinamita. Los cubanos tuvieron 50 bajas y 106 los españoles.

Los cubanos han quitado los rails del ferrocarril del Oeste, cerca de la estación Gabriel.

En Madrid se dice que unas de las notas que McKinley remite al Gobierno de España es que esperará cuatro meses para la pacificación de Cuba, si nó se pondrá decididamente del lado de los insurgentes.

Presos Políticos.

De "La Unión Católica" tomamos lo siguiente.

—o—

PRESOS POLÍTICOS.—Desde el martes en la noche fueron reducidos á prisión en esta ciudad don José F. Peralta, don Andrés Venegas, don José Bonilla y don Narciso Blanco. A don Zenón Castro se le busca activamente. En Heredia fueron apresados en la tarde del mismo día el Dr. don Juan J. Flores y su hermano don Joaquín, don Matías Sáenz, don Joaquín Gutiérrez y don Alfonso Zamora, quienes han sido trasladados á Alajuela. También se halla preso don José Gregorio Trejos. En Certago ha habido también prisiones, y se cuenta entre ella la de nuestro estimado amigo don Clodomiro Picado. De Santo Domingo han sido llevados presos á Heredia más de cien individuos.

La lucha del progreso.

¿Cuál es la gigante lucha que en los campos del progreso mantienen enardecidos; del porvenir los obreros

No es la q' de oprobio y pena de iguorancia. sangre y duelo en la sociedad provocan los tiranos y perversos.

Es la lucha con la reja del arado, que en el seno de la madre tierra, al grano los surcos ofrece abiertos;

Con el hacha, que derriba los árboles corpulentos en las selvas seculares de nuestro rico hemisferio;

Con la sonda, que sorprende de los mares en el lecho, las maravillas del pólipio, de la concha los secretos.

Es el combate librado por el taladro de acero en la entraña de granito de los montes más soberbios,

Es la lid del telescopio, que en los amismos del cielo halla en nuevos horizontes miles de soles inmensos,

O del microscopio del lente que los invisibles reinos de la vida, por doquiera nos pone de manifiesto.

Es del pincel ó del arco el admirable torneo, ó del hilo que conduce al humano pensamiento;

Es el debate sublime con el vapor, mensajero de todos los adelantos de la industria y el comercio;

Es la aguja que dirige la nave al soñador puerto, el cincel del escultor, el con compás del arquitecto;

Es la batalla que libra con todos los instrumentos en los campos de la ciencia el trabajador moderno.

La que encellece las manos y da el houroso sustento y llena el alma de dicha y de libertad al pueblo.

RODOLFO MENÉNDEZ.

Profilaxis y curación de las mordeduras de serpientes.

El *Bulletin de therapeutique*, del 30 de abril, y el *Repeitore de pharmacie* del 10 de junio del presente año, publican varios párrafos de una carta del Dr. Corisano d'Ultra, de San Pablo del Brasil, en la cual carta expone el autor el tratamiento curativo y preventivo que él emplea con éxito maravilloso para curar, evitar ó neutralizar la acción tóxica de las mordeduras de las serpientes.

"Administro al enfermo, dice el Dr. Corisano, 2 gramos de calomel en 30 gramos de jugo de limón, cada dos horas: á la tercera dosis, el enfermo está fuera de peligro, y al día siguiente, puede volver á sus ocupaciones ordinarias."

El método que el Dr. Corisano emplea para prevenir ó neutralizar las mordeduras de las serpientes es curioso, raro y muy sencillo. "Consiste, dice el autor, en llevar atado á cualquier parte del cuerpo, un saquete ó paquetito conteniendo 5, 10, ó 20 gramos de bicloruro de mercurio." "Cosa admirable, añade el autor, las serpientes huyen en cuanto se les acerca una persona ó un animal provisto de este amuleto químico, y, si llegan á morder á aquellos, la mordedura es inofensiva." "No hace mucho tiempo que un perro provisto de un saquete preventivo, persiguió y atacó á una brava serpiente de cascabel, y

el perro quedó bueno y sano, á pesar de haber sido mordido en el hocico y en otras partes del cuerpo, por la serpiente enfurecida."

"He empleado estos métodos en centenares de casos, siempre con éxito."

Nosotros decimos ahora, que "si non e vero e ben trovato"; y, si los métodos del Dr. Corisano son eficaces, preguntamos ¿no serían aplicables también á las mordeduras de toda clase de víboras.

(La Abeja Médica.)

Un buen precedente Jurídico.

Ante los tribunales de la capital de Jalisco se ventilaba el siguiente juicio: el 13 de julio de 1895 un de los coches de la empresa de tranvías de Guadalajara trituró un pie á un joven jornalero llamado Rafael Sáenz; el padre de la víctima pidió á la empresa una pequeña suma para atender á los gastos de la curación del herido; pero como aquella se negara, ocurrió á los tribunales patrocinado por el señor licenciado don Juan S. Castro.

Después de muchos trámites y recursos, ha terminado definitivamente el juicio, en el cual quedó plenamente probada la culpabilidad de la empresa de tranvías y se la condenó á pagar á Sáenz una fuerte suma.

Interpuesto el recurso de oposición, fué negado.

Ese fallo es verdaderamente notable por el precedente que

establece de que las compañías ferrocarrileras son responsables por las desgracias y perjuicios que ellas ó sus empleados ocasionen al público.

¡ Papel !

No se crea que es de Banco, tampoco Papel-Colón ó sea lo que se llama certificado de oro, lo que ofrecemos vender: es papel de imprenta. Vengan, pues, á "El Diarito" donde lo tendrán nuestros colegas y dueños de imprenta á bajo precio. Es de la misma clase del que usamos en nuestro DIARITO y del tamaño de "La República" ó "El Heraldo."

Hojas sueltas

Se imprimen en esta imprenta á más bajo precio que en cualquier otra. En la Tipografía de EL DIARITO se trabaja barato.

Suplico á las personas que me adeudan por alimentos, que me arreglen sus cuentas, pues de lo contrario publicaré sus nombres y les cobraré judicialmente.

MARÍA BONILLA.

ATENCION

Un joven con buenas recomendaciones, desea colocarse en una hacienda, como carpintero; ofrece garantizar su trabajo.

En esta imprenta informarán.

Café molido y Harina de maíz se vende en la
Panadería de El Comercio. - Cuesta de Moras

Schwartz Lowe & Co

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotos, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

Cocinero Francés

Con su señora que quiere trabajar en casa particular ú Hotel, en la Pensión Bourgeoise se dará razón.

Las Píldoras de Vida del Dr. Ross producen efectos rápidos y seguros. Son el mejor tónico para todos los órganos del cuerpo.

Doctor José Lopez Cantillo

—MÉDICO CIRUJANO—

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

Cartago Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.

Fonda.

Frente á la casa de don Salustio Camacho, queda abierto al servicio del público el nuevo establecimiento que lleva este nombre, que tanta falta hacía á los viajeros; se ofrece á las personas que lo ocupen las consideraciones que se merezcan, y sobre todo, aseo, esmerado servicio, cenas todas las noches y buenos dormitorios.

APOLONIO RODRÍGUEZ.
Naranjo, Julio 1º de 1897

EL VINO

DOMAINE DE CATOY
PROPIEDAD DE H. TOURNON & Cº
SE VENDE EN CASA DE

L. Charpentier & Hno

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.60
½ botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco	40.50

The Palace.

The beg to inform the public that we have just established in San José a bar on the american plan where our patrons will find a full assortment of various liquors mixed drinks served in private rooms if desired.

“La Estrella”

Esta antigua y conocida panadería ha trasladado su establecimiento al antiguo local, frente á la Botica de la Fé y de la barbería de don Mariano Solano.

Al 40 ojo ofrece el mejor pan y galleta excelentemente elaborados.

Las Píldoras de Vida del Dr. Ross son el remedio maravilloso para la Dispepsia, Indigestión y Nausea.